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Социум  просыпался 
от равнодушия, люди огля-
дывались по сторонам: все 
больше соседей  не выходит 
из дома, замкнувшись в сво-
их болях четырьмя стенами. 
По данным отдела соци-
ального обеспечения Воро-
тынского района, к моменту 
первой отчетно-выборной 
конференции 1991 года в 40 
поселках, селах и деревнях 
было 26 тысяч 632 жителя. 
Из них только 15 тысяч 735 
человек – трудоспособное 
население.  Работающих 
инвалидов в 1988 году было  
176 человек. 

Велики ли нужды чело-
века с ограниченными фи-
зическими возможностями? 
Обеспечить вовремя топли-
вом, отремонтировать дом,  
помочь товарами и транс-
портом. Но даже эту помощь 
оказывают далеко не все 
предприятия, где человек 
получил увечье. Всегда по-
могали своим колхозы "Бе-
лавский", "Авангард", Новый 
путь".  Остальные стояли в 
стороне.

Первые годы общества 
были временем  бурного 
роста рядов.  Если на конец 
1990-го действовало 11 пер-
вичных организаций, то че-
рез полгода  они работали 
при каждом местном Сове-
те, объединив 538 человек. 
Изыскивая дополнительные 
средства для материальной 
помощи, правление в 1992-
м открыло учебно-произ-
водственные предприятия 
ВОИ в селах Михайловское 
и Покров-Майдан. "Ми-
хайловское" работало до 
1997 года, пока не пришло 
в ветхость здание. А когда 
в 2002-м льготы для пред-
приятий ВОИ были сняты, 
рухнули последние надеж-
ды на восстановление про-
изводственной базы.

Пережили и то время, 
когда рушилась  вся эконо-
мика государства, а органи-
зация  всегда поддерживала  
своих людей. Это заслу-
га лучших лидеров сель-
ских территорий: Михаи- 
ла Лупилова, Зои Лукояно-
вой,  Владимира Ярыгина, 
Таисии Коноваловой, Зои 
Пыниной, Валентины Ма-
лышевой. 

Ну и конечно, заслуга 
лидеров районной органи-
зации разных времен: По-
четных членов ВОИ  Кон-
стантина Кузьмича Цыбина, 
Сергея Федоровича Са-
вина, Валерия Ивановича 
Ефимова, Сергея Василье-
вича Исатченко,  Андрея 
Павловича Евдокимова. 
Они помогали и помогают 

Уже через полтора года вокруг 
этой «восьмерки» собрался рабо-
тоспособный дружный коллектив.  
К 1990-му  в его рядах было 1000 
человек. Председатель активно ра-
ботал в составе президиума совета 
ветеранов,  принимал горячее уча-
стие в деятельности бюро занято-
сти населения и управления соци-
альной защиты. В 1991 году актив 
Нижегородской организации ВОИ 
избирает Николая Устроева деле-
гатом I съезда  инвалидов в Мо-
скве – мандат № 150. На съезде он 
одним из первых поднял руку "за" 
создание производственной базы 
общества, которая предоставила 
бы работу людям с ограниченями в 
здоровье. 

Результатом этой активной дея-
тельности стало  в 1992-м решение 
Городецкого совета народных де-
путатов  о безвозмездной передаче 
12 предприятий бытового обслужи-
вания населения из муниципаль-
ной собственности в собствен-
ность ВОИ. Кроме этого городской 
организации было передано 4 мно-
гоэтажных здания вместе с обору-
дованием и имуществом, автомо-
били.  

Широкое использование этой 
богатой базы развернулось при но-
вом лидере – Павле  Федоровиче 
Сопареве.  Однако, за крупными 
проектами актив  видел и  повсед-
невные нужды каждого человека.  
В городской газете того времени 
много заметок на эту тему.  То ак-
тивисты пишут письма в Службу 
единого заказчика и добиваются 
внеочередной бесплатной отопи-
тельной системы в квартире инва-
лида Д.Плугина. То договаривают-
ся с ООО "Электроник" о ремонте  
телевизоров на льготным ценам.  
То убеждают руководство узла свя-
зи установить несколько телефо-
нов особо нуждающимся. 

Сплоченная команда  выдви-
нула из своих рядов нового лидера 
в 2001 году – Федора Павловича 
Спицына. Он довел численность 
организации до 1500 человек.  В 
период  монетизации льгот инва-
лиды получали  почти бесплатно 
овощи,  могли рассчитывать на тру-
доустройство, им предоставлялся 

Наши проекты– 
будущему страны

Прогресс – заслуга лидеров, это аксиома. Первый председатель 
Городецкой городской организации ВОИ Николай Устроев – из них.  
Подготовленная его  усилиями учредительная конференция по 
созданию городской организации  20 мая 1988 года прошла бурно. 
8 делегатов горячо ратовали за новую общественную структуру: 
стало трудно жить в обществе, у которого нет ни времени, ни же-
лания заниматься проблемами человека с инвалидностью.

транспорт для личных нужд. Стали 
входить  в традицию  путешествия 
по  святым местам края. Началась 
работа по созданию безбарьерной 
среды.        

Следующим председателем 
городской организации стал  Ана-
толий Юрьевич Пантаков.  У ор-
ганизации появился отремон-
тированный офис для приема 
посетителей, начались поиски  но-
вых форм  работы с первичными 
организациями.

Сегодняшний день городчан 
– это уникальная команда едино-
мышленников,  собравшаяся во-
круг председателя городской орга-
низации  Альбины Валентиновны 
Шишкиной. Без преувеличения 
–  благодаря ей наладились  связи 
со всеми органами власти. Ни один 
из них не принимает решения без 
согласования с  активом, если они 
касаются прав инвалидов. В райо-
не действует программа «Договор 
содружества»,  между администра-
цией и предприятиями всех форм 
собственности: предприятия ока-
зывают помощь инвалидам.  И не 
только финансовую. Бесплатные 
стрижки,  продуктовые наборы,  
экскурсионные поездки  –  все это  
преимущества Договора содруже-
ства.  

Каждый год  спортивные коман-
ды ВОИ  по несколько раз выезжа-
ют на спортивные соревнования 
разного статуса, бесплатно зани-
маются в трех бассейнах и трена-
жерных залах, в кружках и секциях. 

Альбина Шишкина входит  во 
все наблюдательные комиссии, 
работа которых касается инвали-
дов.  В архитектуре это доступная 
среда, в образовании – инклюзив-
ное обучение, в здравоохранении – 
диспансеризация, госпитализация, 
лекарственное обеспечение. 

 В организации стало интерес-
но молодым. С 2010 года  поток 
вступающией в ряды ВОИ моло-
дежи  все растет.  Появился клуб 
«Ладошки», о котором  громко за-
говорили  даже на межрегиональ-
ном уровне – семейное объедине-
ние, где общаются и развиваются 
не только  дети, но и их молодые 
мамы и папы.

Материал подготовила Анна МИРНАЯ

Возможности организации
неисчерпаемы

"Активизировались в проявлении милосердия и перечислили на наш текущий 
счет: Фокинский консервный завод – 300 руб.,  "Агропромхимия" – 200 руб.,  Во-
ротынский поссовет – 1500 руб., кооператив "Энергия" – 500 руб., кооператив 
"Гарант" – 100 руб.,  колхоз "Победа пахаря" – 500 руб.,  ЦРБ – 67 руб...." Это  от-
чет о состоянии дел в Воротынской районной организации ВОИ  за январь 1991 
года, напечатанный на газетных листах. Трогательные строки о сострадании 
к инвалидам их земляков и соседей. В самом деле, в январе 1991 года на 67 рублей 
можно было купить не так уж мало -  буханка хлеба стоила 16 коп., 1 кг говядины 
– 2 рубля 91 коп. , 1 кг сливочного масла – 3 руб.40 коп., десяток яиц – 1 руб.10 коп. 

коллективу более чем в 1,5 
тысячи человек держать 
высокую марку.

Переломным  временем 
коллектив называет  2012 
год.  В том году кроме все-
го прочего  прошла первая 
межрайонная спартакиада  
ветеранов и инвалидов. Это 
привлекло молодых. И ста-
ло первым шагом  исполь-
зования нового физкультур-
но-спортивного комплекса 
"Волга" для пропаганды здо-
рового образа жизни.

В   2016   году лидером 
организации стала Татьяна 
Александровна Бурова.

Она тоже начала с  про-
екта по физической реаби-
литации. «Мы можем всё!» 
– так назвали межрайон-
ную спартакиаду, которую 
Татьяна Александровна и 
новый актив провели в Во-
ротынце. Для участия в нем 
пригласили  Лысковскую, 
Большемурашкинскую, 
Спасскую, Княгининскую 
организации ВОИ.   Хозяева 
территории предваритель-
но тщательно проработа-
ли проект, который должен 
был еще крепче сплотить  
пять организаций.  

По совету руководства 
ФОКа «Волга», спартакиа-
ду организовали как много-
борье. Выбрали стрельбу 
из пневматической винтов-

ки, дартс, броски  баскет-
больного мяча по кольцу, 
боулинг,  шашки. К приему 
участников-соседей  долго 
готовились.  За несколько 
месяцев  до начала провели 
свою районную спартакиаду 
среди инвалидов. Разобра-
ли и учли все промахи. 

Накопили опыт в дру-
гих состязаниях. Накануне 
межрайонной спартакиады 
организовали участие инва-
лидов в чемпионате пенсио-
неров Нижегородской обла-
сти по боулингу – собрали 
в Нижний Новгород две ко-
манды. Эти областные со-
ревнования тоже принесли 
бесценный опыт. А главное 
– сдружили  и вызвали же-
лание общаться, стремить-
ся к новому. 

На самой спартакиаде  
боролись  с соседями жар-
ко и с удовольствием.  За-
няли только третье место и  
все-таки одержали победу.  
Ведь люди раскрылись, за-
хотели жить и радоваться. И  
уже на  соревнования вес- 
ной 2018 года для участия в  
рядовых районных соревно-
ваниях среди членов ВОИ  
заявилось неслыханное для 
нас число физкультурников,  
приехали целыми семьями. 
Собралась молодежь, кото-
рая до этого старалась от-
сидеться. 

Из беседы  с председателем  правления 
Воротынской РО ВОИ 

Татьяной  Александровной Буровой:
–  Привлечь молодежь – это очень важно. Проанали-

зировав опыт своих предшественников и возрастные 
категории членов ВОИ, я пришла к выводу, что рабо-
та районной организации была в основном направлена 
на защиту прав и интересов инвалидов пожилого воз-
раста. При этом более 60 детей и около 100 молодых 
людей в возрасте от 18 до 30 лет, имеющие инвалид-
ность, оставались без должного внимания. Среди чле-
нов ВОИ не было ни одного законного представителя 
ребенка-инвалида. Молодые люди в силу разных причин 
не участвовали в массовых мероприятиях, проводимых 
организацией. Кто-то стеснялся своих физических не-
достатков, кто-то не был уверен в своих способностях, 
а большинство  считали, что Всероссийское общество 
инвалидов – это для пенсионеров. Сегодня ситуация из-
менилась. Проходят  индивидуальные занятия лечеб-
ной физкультурой для детей с проблемами развития 
органов движения. Мы приглашаем молодежь и детей 
с родителями на культурно-массовые и спортивные 
мероприятия,  привлекаем их к участию в соревновани-
ях и конкурсах. В районной газете рассказываем об их 
успехах и достижениях. На праздничных мероприяти-
ях отмечаем благодарностями лучшие семьи.  Для де-
тей – бесплатные посещения аттракционов, цирковых 
представлений, спектаклей. В  2018 году совместно с 
молодежной палатой Земского Собрания на базе МАУ 
ДО ФОК «Волга» был организован турнир по боулин-
гу среди команд молодых инвалидов Воротынского и 
Лысковского районов. Мы наладили сотрудничество с 
детской школой искусств, где обучаются и дети с проб- 
лемами здоровья, «Музыкальные гостиные» для членов 
ВОИ на базе ДШИ стали традиционными. В результате 
нам удалось вовлечь в члены ВОИ 25 законных предста-
вителей детей-инвалидов. Возможности организации 
неисчерпаемы. Мы будем расти и развиваться.

√   Будем расти и развиваться √   История в лицах


